
「耶和華的律法全備，能甦醒人心；耶和華的法
度確定，能使愚人有智慧。」(詩篇 19:7)

從今年的3月12日起，為要控制「新冠
狀病毒（COVID-19）」的疫情，加州開
始限制各教會的聚會。我們教會從3月15日
起由實體聚會改成線上聚會。主日崇拜（
中英文）透過 YouTube 以直播方式進行，
每主日早上的主日學、週四早上的香柏樹
查經班、週五的各團契聚會、快樂爸媽聚
會、週六早上的禱告會、全教會禱告會，
以及所有的兒童事工、AWANA，還有每月
的理事會與執事會等等都使用 
Zoom 在線上進行。

這五個月來的巨大變化是
空前的，也是從來沒有人預期
過的。而且它們來勢洶洶，叫
人沒有轉身餘地，必須立刻應
付。感謝主！我們弟兄姊妹大
家都很合作，眾服事同工的反
應也很快速，各項事工在很短
時間就相當到位。所以從疫情
爆發到今天，我們教會裏幾乎
各項聚會都照常進行，沒有耽延，除了詩
班、主日午餐、乒乓球活動等之外。我們
親愛的主耶穌、眷顧群羊的大牧者，祂的
眼目與慈愛沒有離開我們。即便有驚濤駭
浪，祂的應許總不動搖！

「誰能使我們與基督的愛隔絕呢？難
道是患難嗎？是困苦嗎？是逼迫嗎？是飢
餓嗎？是赤身露體嗎？是危險嗎？是刀劍
嗎？...然而靠著愛我們的主，在這一切的
事上，已經得勝有餘了。因為我深信無論
是死，是生，是天使，是掌權的，是有能
的，是現在的事，是將來的事，是高處的，
是低處的，是別的受造之物，都不能叫我
們與神的愛隔絕；這愛是在我們的主基督
耶穌裡的。」(羅8:35-39)

親愛的弟兄姊妹，在這幾個月的疫情

2020年度主题

 愛神愛人
八月份經文 

 耶和華的律法全備，能甦
醒人心；耶和華的法度確
定，能使愚人有智慧。

（詩篇 19:7）
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裡，你經歷了什麼？在疫情帶來的動蕩
裏，你的生活起了哪些變化？在這些變化
中，你感受到什麼衝擊？你的心情如何？
在每天生活的習慣中，你被迫需要作什麼
改變？在這段疫情期間，為了適應變化，
你是否建立了一些新習慣？這段疫情，對
你的屬靈生命有何影響？有何啟發？有何
挑戰？有何助益？有何聖經經文，曾特別
浮現在你腦海？對神的話語，你是否有不
同的體會？你有覺察到自己的鬆散嗎？你
怎麼處理？...

親愛的弟兄姊妹，我提出
這麼多問題，目的不是要大家
做功課。我的期望是，藉此疫
情帶來的衝擊，大家能認真學
習聆聽聖靈的聲音。我們相信
聖靈住在信徒心裏，那麼祂必
然常對我們說話。但我們卻常
常聽不到祂的聲音(代上19:12)
，因為在我們心裏常有其他聲音
佔據。這些噪音又多又大，很
容易「喧賓奪主」。在疫情期

間，當我們獨處時、安靜時、或感受到自
己情緒變化時，盼望你能完全停下來，放
慢腳步，好像先知以利亞在山洞裏聽到那

「微小的聲音」。我們何等需要培養屬靈的
敏銳度，熟悉聖經的教導，以至能夠在吵
雜中準確分辨出聖靈的聲音。當然，我們
也必須要有順服聖靈的心志與行動，否則
聽了聖靈的聲音也是枉然。

親愛的弟兄姊妹，讓我們在這段疫情
裡，堅定向上帝的「敬畏心、感恩心」，
能學會看清楚什麼是多變的、什麼是不變
的；什麼是從神來的、什麼不是從神來
的……。求主的話語叫我們的心靈得以「
甦醒」，並滿有屬天的「智慧」。

許中生牧師謹上



不訴離殤
周小健姐妹

疫情阻隔，止於相見。

夢裡，我再一次回到了谷區國語浸信
會。

清早的街角，落英繽紛。

初陽輝映下的教堂，碧樹粉牆。

清越的鋼琴聲和著詩班的練唱聲，悠
遠深長。

“尚有晶瑩朝露”的玫瑰花樹，史伯伯
拿著剪刀，小心翼翼的修剪。

香氣四溢的廚房，總有史媽媽暖人心
扉的微笑和忙碌的身影出現……

多少年来，每个主日的早晨，这样的
画面都会在我眼前……

初見史伯伯，就有一種“似曾相識”
的親切感。也許是同樣頎長的身材、白皙
的皮膚，同樣的鮮語寡言、同樣謙和的微
笑以及濃厚的江浙口音，讓我聯想起我爸
吧？

總之，我喜歡看見史伯伯！

我喜歡看見史伯伯在崇拜前巡視教堂
內外的身影；我喜歡看見他哪怕地上有一
小片紙屑，也要彎腰撿起的認真；我喜歡
看見他在教會餐廳緩緩有序的安排桌椅；
我喜歡看見他在中文堂開始前，拉好繩
線、放好標識，為詩班預留座位；我喜歡
看見他貼心地，把牧師主日講道要引用的

經文，事先用書籤夾在教會的每一本聖經
裏，以方便那些第一次來教會和沒有帶聖
經的朋友們查找閱讀；我喜歡看見史伯伯
聽道時專注的神情；我喜歡看見他午餐
時，不顧自己也是年事已高的長者，還
和史媽媽一起照顧同桌的長輩，把史媽
媽做好的精緻小菜、準備的水果點心分給
大家；我喜歡看見史伯伯精心呵護教堂的
每一個物件；我喜歡看見教會任何一樁看
似很小的事，卻都被史伯伯認真以待；我
喜歡看見陽光灑在史伯伯的臉上，他向我
頷首微笑而暖意就會在我的心中油然而
生……

想起一句老話，“家有一老，勝似一
寶”。無庸置疑，史伯伯在我們心中就
是我們這個屬靈大家庭的“一老”、“一
寶”。每每看見史伯伯，即使不說話，只
相視一笑，感覺也很踏實。認識史伯伯有
十多年時間，很少聽見他談及自己。他的
很多故事還是弟兄姐妹們告訴我的。譬如
史伯伯、史媽媽如何愛主、愛教會；又譬
如他倆都有一雙巧手，大到教會的浸池，
鋼琴的封套，小到孩子們的一些手工藝
品，都是史伯伯、史媽媽親手打造製作等
等，讓我對他倆肅然起敬！我自己也親自
見識過史伯伯、史媽媽的愛心。在詩班服
事時，每一年詩班的兩次大型獻詩（復活
節和聖誕節），史伯伯、史媽媽半夜就起
身，為全體詩班班員準備食材，做好愛心
早餐，送到教會，為我們打氣加油！十數
年來，堅持不懈，不曾間斷！我在兒童主
日學服事時，史伯伯造訪過我的教室好幾
次，告訴我他家裏有一些兒童書籍、玩具
和兒童房間的小家具，讓我替他送給有需
要的家庭。主日學前，他就會把一箱又一
箱的兒童物品搬到我的車上。那些兒童用
品像是嶄新的一樣，看得出是經過精心保
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【編者的話】
我們敬愛的史久檉弟兄，已於2020年6月23日安息主懷，享年九十三歲。我們懷

念！我們不捨！史伯伯熱愛神的家，數十年來，在教會的成長中處處留下了足跡。教
會的浸池外箱，二十多年前由史伯伯製作，設計合理，移動方便，教會每逢浸禮都會
使用，一直沿用至今。他親手設計搭建的教會講台，是又一個大工程，建造至今堅實
牢固，三十年來見證了教會多多少少的各種活動。史伯伯執著、用心、有擔待的服事
態度，配得我們後輩學習。史伯伯的名字永遠與教會共存。

本期刊載了史伯伯的三篇文稿，分別寫於一九九一年、一九九四年和二〇一三
年。這些記載着他心路歷程的文字，勾畫出一個基督徒一生愛神、愛人、愛教會的人
生軌跡。在紀念史伯伯的時候, 重溫這些文字，一個鮮活的史伯伯又躍然紙上，使我
們倍感親切。



養的。當那些家長來向史伯伯致謝時，史
伯伯只是淡淡地說，有用就好……。有幾
次，我在教會走廊宣傳成人主日學。天生
怕熱的我，遇到南加的八月，更是汗流夾
背。史伯伯總是悄悄送來幾片冰鎮西瓜，
讓我降降溫。我若拘禮婉拒，他便假裝生
氣，常常讓我忍俊不禁的對著他大笑……

疫情阻隔，止於相見。

2020冬春之際的一場來勢洶洶的疫情
改變了我們每個人的生活方式，也改變了
教會的聚會方式。3月8日以後的主日，我
們都在線上聚會。

難以忘卻這些日子以來那些深情的遙
望和刻骨銘心的分離！

這樣的盛夏，這樣的山川，如此的燦
爛！而傷感正一寸一寸的向我們襲來……
。6月18日史伯伯在去洗腎的路上中風。

6月23日早晨，史伯伯在家中安息主
懷……

積攢了很久的心雨，嘩啦一聲就落了
下來，逆流成河……

複雜的心緒，難以排遣。寂靜的夜
晚，獨坐燈下。寫下這些文字，用愛、敬
仰和思念在心中為史伯伯立一座紀念碑，
就算是送史伯伯最後一程吧！

“那美好的仗我已經打過了，當跑的
路我已經跑盡了，所信的道我已經守住
了。”（提摩太後書4:7）

“從此以後，有公義的冠冕為我存
留……”（提摩太後書4:8）

我知道史伯伯已去了那更美的地方。

所以，我們不訴離殤！

他留下的精神內涵會在他去往天堂的
路上，幽幽迴響。他留下的那愛心的光
茫，會在此後的每一個深夜，依然閃亮！
他照顧過的那些教堂園中的花兒，會在每
一個春天，年年盛放……

所以，我們不訴離殤！

敬虔的史伯伯和史伯伯的敬虔必將被我們
銘記在心上！

史伯伯
吳卓妙敏姐妹

史伯伯、史媽媽在谷區國語浸信會兢
兢業業服事已逾30年，我認識他們也有
30餘年。他們真是我們眾弟兄姐妹們的
好榜樣！在史伯伯榮歸天家、永享福樂
之時，我回憶起他們服事的點滴，感慨萬
千，聊述幾點，以盡追思。

一、史伯伯、史媽媽每星期天都最早
到教會，為主日崇拜安排各樣繁瑣事項，
並默默補足一些不經意的缺漏。

二、他們幫助弟兄姐妹家中切實的需
要，如開辦課程，訓練、教導主內肢體駕
駛和交通規則，以解大家燃眉之急。

三、他們常提醒家長們要嚴格教導孩
童，不可嬌生慣養，要節儉不可浪費。

四、他們愛教會如己家，看到何處需
要，就動手動腦、修繕幫補。教會的講台
就是史伯伯親手製作，各教室外牆也是他
們親自粉刷，短宣的一些手工禮物是史媽
媽精心預備的，鋼琴套、浸袍、詩袍更都
是史媽媽親手縫製的……。一釘一錘、一
板一眼、針針線線、密密麻麻，融合交織
了他們愛主的心。

史伯伯常說：“教會的事不可偷懶”。
是啊，他們服事教會，勤做主工，從無懈
怠。主裏的勞苦，神必記念。願神祝福史

伯伯、史媽媽全家！ 

我和史久檉弟兄
王佐治弟兄

與史久檉伯伯相識說偶然也不偶然，
因為主日聚會不論我多早來教會，史伯伯
和史媽媽都早已在那裏了。久而久之，相
熟起來。他們夫婦倆忙裏忙外，一個在廚
房張羅，一個在各處忙活。聚會中時不時
可以見到史伯伯的身影：給晚到的弟兄姐
妹遞聖經，調節空調的溫度，時而給講員
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送水，為受浸人員披上毛巾衣，等等。史
伯伯個頭高，在人群中總能一下把他認出
來。史伯伯和史媽媽住得遠，可是不管刮
風下雨，是烈日當空還是三九嚴寒，他們
都一早來到教會，幾十年如一日。他們的
車總是停泊在廚房外第一個車位上。

史伯伯跟我是同鄉。在異國他鄉，與
老同鄉說上一句家鄉話，真是倍感親切，
二人之間的距離一下就縮短了。雖說跟史
媽媽不能用家鄉話交談，但她是同鄉人的
媳婦，距離自然就拉近了。史媽媽做得一
手好菜，作為詩班一員，每逢教會大型的
音樂崇拜，我都期待嚐到史媽媽特地為我
們準備的美味早餐，心中不免為史伯伯有
這麼一位賢內助而為他慶幸。

日子久了，知道史伯伯還喜歡在自家
的後院種植果樹。有一年，我送了他一株
枇杷樹的樹苗，他喜出望外。那是我母
親在世的時候培植出來的一個上乘的品
種。那棵樹結出第一批果子的時候，史伯
伯興冲冲地摘了一些送給我，說是初熟的
果子，第一個就想到與我分享。後來我又
給了他一株白桃樹苗，他又是高興得不得
了。等果子長成的時候，他興奮地告訴我
說，那竟然是一棵他喜歡的白油桃樹，果
子水蜜水蜜的，是上好的品種。是啊，小
小的樹在匠人的呵護下成長，「炎熱來
到，並不懼怕，葉子仍必青翠，在乾旱之
年毫無掛慮，而且結果不止。」（耶利米
書17:8）

晚年的史伯伯受“洗腎”之累，常向
我訴說日子過得“不夠味道”，甜的鹹的
都不能吃。「在指望中要喜樂，在患難中
要忍耐。禱告要恆切。」（羅馬書12:12）
雖然拄著拐杖，生活清苦，但史伯伯臉上
總是露着笑容，說有上帝在，什麼都不用

怕。

懷念史公公
楊耀庭弟兄

認識史久檉弟兄至少也三十多年了。
認識他是從一開始跟着施敏功弟兄、呂绍
民弟兄等他的老同事，一起當招待。他們
叫他“長腳”，因為他個子高，腿長，年
青時在上海愛踢足球。於是我就跟着稱

他“長腳”。後來我的小孩叫他公公，從
此我們就跟着叫他“史公公”了。

每個禮拜天，史公公和史媽媽總是最
早到教會。史公公會在厨房外，修剪那幾
棵玫瑰樹。記憶當中，教會早期的各種
事務，凡是搬東西，電器、木工方面的修
理，史公公都會熱心的幫忙。每年教會在
晚上舉行的聚會，他們不能参加，但是都
會拿錢给我，叫我去幫忙買食物來支持教
會的聚會。對我來說，有一件事，讓我印
象深刻。那就是，當年在教堂建完之後，
在預算上已經没有多餘的款項，而理事會
提議在獻堂的時候，講台一定要完成。史
公公聽了以後一口答應，在許可證下來以
後，一個星期內就把它造起來了。

其實史公公當時年纪也不小了，應該
在70歲左右。有許多人認為他不應該把這
事承担下來，但是他自己覺得雖然不再年
輕，但是也不太老。他說既然神賜给他健
康的身體和還算靈活的頭腦，自己雖然不
是做木工的，但力所能及，應該還是要為
神做點事。當時在史媽媽及程亜寶弟兄的
協助下，從周一開始到周五下午，完成了
今天我們還在用的講台。

另外一件事，是他在受浸事工上的幫
忙。多年來，每次浸禮，史公公總是會早
早的預備所需要用的大小毛巾。諸如如何
傳交给牧師，如何接起受浸後從水裏起
來的弟兄姊妹，以及披上毛巾等程序，每
次都是如此，不能改變。這些程序都是史
公公設定的。有一天，他跟我说快做不動
了，因為腳撑不上講台了。如果做不了，
朱台珍就是他的接班人。又過了大半年左
右，他跟我说他腰子不好要洗腎，沒有體
力，真的不行了。雖然如此，只要體力可
以，都會儘量叫女兒帶他來做禮拜，敬拜
的心從來没有停過。一直到最後，雖然没
有體力與人打招呼了，來教會的時候他總
會跟你微笑以及點頭來回應弟兄姊妹們對
他的問侯。

史公公在家中也是一位最好的父親，
他常跟我提起如何養育他的孩子們，如何
教導他的孩子成為有用的人。而他也確確
實實地得著兒女們的敬重，他真是一個成
功的父親，也是我們為人父的榜樣。同時
他也是最好的丈夫，他總是無時無刻照
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顧著史媽媽。有一天史公公跟我说，他花
了幾天時間來整理史媽媽所有做手工的材
料盒。他說，現在如果不整理，萬一他不
在，史媽媽就很難整理了。平常看見他們
二人時常的互相體恤，真是令人感動。

史公公已被接回天家，在主裏安息。
他對神忠心的態度，事奉的執著，给我
們留下許多的懷念。每當我看到教會的講
台，每當受浸的時候，總會使我想起史公
公的身影。啟示錄14:13說：「我聽見從
天上有聲音說：你要寫下：從今以後，在
主裏面而死的人有福了！聖靈說：是的，
他們息了自己的勞苦，做工的果效也隨著
他們。」

感謝主!

安息吧，長腳！
施敏功弟兄

我與史久檉弟兄相識於1949年。當時
他由上海撤退至高雄，我從沖繩島到高雄，
兩人同在民航公司（Civil Air Transport）工
作。1967年我被公司調至越南，同一年他和
妻子帶了兩兒一女舉家移美。後來1982年我
輾轉移民到美國，和老友在谷區國語浸信會
重逢。1985年2月17日許牧師為我們倆施洗受
浸，歸入主耶穌的名下，成為基督徒，也開
啟了我們一起在教會事奉的生涯。

1945-1946年，久檉弟兄考入中航公司
（CNAC），由飛機機械員學徒做起，到台灣
後進亞航（Air Asia），曾在螺旋槳、電鍍部
門任職。他根基紮實的手藝和勤奮的工作態
度，給他早期老闆、亞航的副總裁留下深刻
的印象，來美前為他寫了一封評價頗高的工
作推薦信。

久檉弟兄人高馬大，以前在台就職時代
表公司參加足球賽充當守門員，腿力強勁。
周圍的好友喜歡稱呼他「長腳」，從此我也
以這個暱稱叫他。

每個移民家庭來美國都有一段辛酸史。

對於這位老友，印象最深刻的是他擅長
利用折價卷購買日常所需物品。「長腳」告
訴我，剛來美國時，工作沒有著落，經濟拮
据，兩個男孩正是發育成長中的壯丁，食量
大得驚人，漢堡要吃雙份。因此，窮則變，
變則通。他學會了固定買週日版的洛杉磯時
報，鉅細無遺地把廣告頁上的折價卷一張不
漏地剪下來，在超市購物時不顧旁人眼光，

使用這些折價券。長期下來，往往省下不少
伙食錢。

後來我太太帶著女兒移民來美國時，「
長腳」也試著教她們怎麼使用折價券，可惜
她們一直沒有學到這道節流的功夫。

初初抵美找工作難上加難，「長腳」好
不容易找到一份工作，卻需要搭乘好幾輛
巴士才能到。公車門一打開，就有七八條骨
瘦如柴的野狗，連蹦帶跳地又吼又叫，向他
撲來，圍繞著他緊追不捨。「長腳」邊走邊
驅趕那群來勢洶洶的狗，幸好從來沒有被傷
過，但往往嚇得一身是汗。後來「長腳」才
知道，那城市是著名的非裔美人區，車裡坐
的、路上行走的清一色都是黑人。

費盡一番功夫，「長腳」終於在一家專
做飛機降落架的公司謀得一份工作。任職期
間，由於他的技術精湛，經驗豐富又忠心牢
靠，贏得老闆信任。「長腳」上夜班，隔天
小老闆上班，往往要問他昨晚發生什麼事情。

「長腳」說他英文不好，講話還有奇怪的
上海腔,「但是那些老外必須努力學會聽懂我
的上海英文，才知道怎麼一回事！」他得意
洋洋地告訴我。

在那家Menasco Motor Co公司恪盡職守
一直到退休的「長腳」，有一年送我一個有
紀念價值的鑰匙鏈，上面刻著：50 years of 
leadership in Aerospace products。他在那家公
司服務了超過二十多年。

「長腳」興趣廣泛，舉凡水電、園藝、各
種大小土木工程都懂一點，上海人稱此類人
為「三腳貓」。太太喜歡縫縫補補做衣服。
他貼心地在後院為她蓋了一間小木屋，買了
幾台縫紉機，讓老婆大人在那一方空間裡享
受做針線活的樂趣。

在教會裡，「長腳」一直是我服事的好
榜樣。每主日早晨8點鐘，他準時到教會打
掃清潔，前後仔細檢查教會裡外，數十年如
一日。他憑著精巧的手藝，勤奮好學的精神，
替教會製作講台和受浸池。每次有浸禮，高
大的他總會自願幫忙扶受浸者跨出浸池，遞
送毛巾衣服。被他服侍過的弟兄姊妹，無不
對這位熱心愛主的史伯伯印象深刻。

我與「長腳」相識71年。不多話的他始
終是一個做事的人，誠懇老實，不花言巧
語，不貪人便宜，愛家愛主愛教會。晚年雖
受了四年的洗腎之苦，但是身邊總有親愛的
家人圍繞祝福。

「長腳」，安息吧！
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片言隻語憶史伯伯
袁家銳牧师：

十年前我們為感恩節做過一集「金色年
華」，訪問了多位長輩。我記得史伯伯勉勵
後輩：「不要偷懶」。感謝主，我們看到有
後起之秀，在各個層面事奉主。史伯伯永遠
在我們的懷念中，並且不斷地激勵我們殷勤
地事奉主。當時他表示對死亡毫不懼怕，是
有信心、有盼望和有救恩確據的主門徒。

牛衍濤弟兄：

今天上午去教會，看到講台，還在想史
伯伯當初所費的心力打造。下午聽到這個消
息心裏蠻感慨。想想我們能為主做什麼，老
弟兄為我們樹立了很好的榜樣。願我們都能
盡心盡力侍奉神！

金玉生弟兄：

還記得他，每次教會有受洗，他總是站
在浸池邊，步履蹣跚為牧師遞毛巾，為施洗
者披浴巾。那是我最初認識他的情景，很難
忘！今天紀念他在地上為主做的工！相信在
天上必會與主同在樂園裏！

黎雙進弟兄：

懷念我們親愛的史伯伯！他是一位忠心
又良善的好僕人，也是我們的典範！求主安
慰保守他們全家。

陳先玉姐妹：

聽聞史伯伯離世的消息，心中的不捨與
難過不能盡言，惟心存感恩的心牢記史伯的
榜樣，好好服事主。求神安慰、扶持史媽
媽！

陳先瑞姐妹：

感謝天父，將史伯伯、史媽媽放在我們
這一代人當中，讓我們有忠心事奉神的榜
樣！感謝主，接史伯伯平安歸回天家！雖是
不捨！但有再相會的盼望！求主用恩手托住
史媽媽，安慰史媽媽和家人。奉耶穌基督的
名禱告，阿們。

張睿弟兄：

永遠忘不了幾年前史伯伯身體還不錯的
時候。他總是坐在最後一排發“聖經”給大
家……有一次主日午餐，他還向我們傳授糖
尿病患者飲食健康的經驗（彭光輝的媽媽也
是）。我注意觀察他的身體狀況，這兩年來
確實不太好啦。雖然洗腎特別辛苦，但仍然
堅持盡量來參加主日崇拜……他老人家就是
一個在我們身邊實實在在活出了愛的基督徒。
史伯伯永遠活在我們心中。

劉曉姐妹：

史伯伯的女兒、女婿和孫女兒都曾是我
在College of the Canyons的學生。我和凱寧
有幸多次被請，到他們的女兒家做客。史伯
伯對我們做的福音見證和史媽媽做的美味飯
菜，至今難忘。

親愛的史伯伯，願你安息主懷。你的音
容笑貌永遠活在我們心裏。你勉勵我們的話
語也永遠記在我們心中。

馬麗君姐妹：

當年舉起禱告的手，在教會一個角落用
祷告來一起服事，一起讚美。那段日子主的
慈愛常澆灌在我們當中，特別是史伯伯和史
媽媽。天父何等樂意讓你我參與祂奇妙的工
作。神看自己的兒女在祂手裏是何等的貴重。
史伯伯，我永遠記在心中，會想念您的。

朱夢梅姐妹：

懷念史伯伯。願神親自安慰史媽媽。

李致遠弟兄：

願主耶穌賜那平安喜樂安慰的靈，與史
媽媽和家人同在。

郭美秀姐妹：

懷念敬愛的史伯伯，求主安慰史媽媽及

家人。

神的旨意
史久檉弟兄

無論我們遇見任何事件，神都有祂美好
的旨意。無論我們每天所走的道路，是平
坦、崎嶇，甚至是死蔭的幽谷，神都會帶領
我們平安地通過。

一九八五年十月底，因為我上的是下午
班，總是在午夜十二點才回到家。那天我很
奇怪，客廳內的燈亮著，而前門仍沒有開。
等我開門進去，看到內人坐在樓梯上，一條
腿已彎成九十度。她祇告訴我，她的腿壞
了。大兒子忙打電話叫救護車，我才知道，
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內人因為腿斷了，所以無法下來為我開門。
當晚送她到附近一家醫院，把腿扶正，再照
X光，顯示腿兩邊的骨頭都斷了。然後由我
的大兒子開車送她到我醫療保險的醫院，先
上石膏。因為醫生要早上才來，所以我們只
能先回去。到家已快早晨六點，等八點多再
去醫院。之後一個星期，醫生希望不用動手
術就能把骨頭接好，結果失敗，繼而決定即
刻開刀接骨。

蒙主的恩典，一切順利。等回家後，每
星期仍需去醫院二次，接受復原治療。另方
面自己在家裡也要做運動的治療。期間最困
難的是要我煮飯燒菜，實際上我已有三十
年沒有做這項工作，看起來容易，做起來難
得很，我只有祈求神幫我度過這段時期。

一九九〇年十月一日晚上回到家，內人
告訴我，小兒子發生車禍。他在騎單車到
我家時，在半路被小卡車撞成重傷。第二天
我和內人去醫院看他，他的臉已腫大，全身
都被割傷，一身是血，體無完膚。我的內人
只會哭，我也不能做什麼，只有祈禱，把他
交給神。之後兩個星期動了四次手術，因為
左邊的手腳骨頭都斷了。不過在這兩個星期
內，臉部及其他部位的傷口，一天比一天復
原得出奇的快。感謝神，腦部及內部都沒有
受傷，這難道不是神奇妙的恩典嗎？

後來在十一月初回到家中休養，仍是疼
痛不已。有時他要我幫他穿褲，搬動他的
腿的時候把他弄痛了，結果他哭了，不讓
我碰他。身為父母應該分擔他的痛苦，現在
我沒有減少他的痛苦，反而增加他的痛苦。
結果我也哭了。我的內人也忙得頭昏腦脹。
現在雖尚未完全復原，不過緊張的時期已
經過去。

我在這兩件事上有著深刻的感想，每次
神給我們的重擔，神一定讓我們有足夠的
能力來挑負。希望弟兄姐妹繼續為我的小兒
子Andrew代禱，不但是身體方面，尤其是
在他的靈性方面使他有所長進。我和內人也
覺得事奉實在不夠，求神幫助我們。我要感

謝讚美主，把一切榮耀歸于我們至高之神。

【編者註】在神的恩典中，以及爸爸媽媽悉心的呵
護下，車禍後Andrew得以完全康復。Andrew
於2016年6月13日因病安息，享年54歲。本文
轉載自1991年創會七週年感恩特刊。

為主築壇
史久檉弟兄

二個月前，理事會有人提議講台的建造
一定要在獻堂前完成。當時教會的預算已經

非常的緊，實在沒有多餘的經費化在建造講
台上。我就答應，等許可證下來後一個星期
內，想辦法由我自己動手把講台搭建完成。

有人勸我不要承擔下來，因為我的健康
原因。雖然我不算太老，卻也不再年輕了。
有一些人也擔心我是否會擺烏龍，包括我的
太太在內。

在退休之前我是航空機械員，並不是一
個木工。不過我認為 神給我健康的身體和靈
活的頭腦，我應該為 神做點事。

感謝  神恩典，這講台在一星期內順利
完成。 星期一及星期二由史媽媽幫助我，星
期四及星期五由程亞寶弟兄幫助我。我特別
要謝謝程亞寶弟兄，因在星期五我離開教堂
時已經下午六點半，一切清理的工作都由亞
寶弟兄擔任。

最後我要把一切榮耀歸于我們至高之  
神。

【編者註】當年「為主築壇」的時候，史伯伯六十七
歲。本文摘錄自1994年《獻堂特刊》。

蒙恩的路
史久檉弟兄

親愛的弟兄姐妹，大家平安！我要和你
們分享我學習事奉神的經歷。

神帶領我來到谷區國語浸信會，至今
差不多有三十年了。在這三十年間，我常
問自己，我有沒有盡力事奉神？申10:12
說：“……你神向你要的是什麼呢，只要你
敬畏耶和華你的神，遵行祂的道，愛祂，盡
心盡性事奉祂。”我體會神對我的愛，真是
無微不至！我願一生忠心事奉祂。每主日到
會堂和弟兄姐妹一同向神獻上敬拜；常讀經，
禱告，親近神，這是我靠主一直能堅持的基
本事奉。

廿年前，我們的會堂建成了，理事會已
經定好了獻堂的日子，可是大堂裏的講台還
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們有智慧，聰明，知識，能作各樣巧工。因
此以後我又做了臨時講台，放放映機的架
子。廚房裏的飯鍋，茶桶壞了，餐廳的桌子、
椅子壞了，我也都能修。而史媽媽也有神給
她的恩賜來事奉，她會在主日學合班的時候
教小孩做手工；她喜歡燒菜，在教會需要的
時候，就參加燒菜；她懂縫紉，便給教會的
鋼琴、風琴及喇叭箱做套子；受浸時弟兄姐
妹穿的浸袍及披身的大毛巾，收奉獻的奉獻
袋，以及詩班座位前的絲絨小屏風，都是她
縫製的。因為我們家離教會比較遠，每星期
日，我和史媽媽總是儘早出門，早上八點多
到達教堂，擦灰、吸塵、準備節目單。

我們事奉神，是靠神給我們的力量，和
弟兄姐妹一同搭配，在祂面前事奉；使我們
能更認識祂，被祂建立，且得滿足的喜樂。
事奉神是神給我們的恩典、福分。所以我今
天特別在此鼓勵年青的弟兄姐妹，讓我們一
同走上這蒙恩得福的路！把一切榮耀都歸給
天上的父神！

【編者註】本文原載《溪邊的樹》2013年2月號

沒有做好，到處去估價，最便宜也要三仟
塊。新堂設備樣樣要添置，教會的預算不大
寬裕。當時我是總務理事，我想試著自己來
做。但問題是，我一輩子的職業是修理飛機
的航空機械員，從來沒有做木工的經驗。我
祗有禱告求神幫助，然後我畫圖設計，作個
高出地面的大講台，前後都有兩個階梯。一
個星期日做完禮拜，請一些弟兄姐妹把大堂
的椅子搬空，星期一清早便動工，星期一至
四由史媽媽來幫我做，星期五和星期六請
程亞寶弟兄來幫忙，到星期六下午六點全部
完工。計算材料費，一共花了六百元。感謝
神！由許牧師檢驗通過。

1994年，北嶺大地震，會堂損壞的地方
不少，後來美國中部的一個教會派了五、六
個會友來幫忙修，我和他們一起工作了一個
星期，百分之九十修理完成，恢復原貌。另
外百分之十，我和史媽媽接著把它完成。

1998年我和史媽媽將會堂的走廊重新油
漆了一遍，當時我剛動過換膝蓋的手術，蹲
不下去，因此我漆上面，史媽媽漆下面。後
來袁家銳傳道帶領年輕的弟兄姐妹來和我們
一起做，於是把教室和餐廳也油漆一新。

從前教會的浸禮都是借友會的地方舉行，
有了自己的會堂之後，就買了浸禮缸，浸
禮缸需要外加木箱裝飾，又要方便移動。有
了上次做講台的經驗，我就欣然接受了許牧
師的托負，承擔起這項工作。一面求神賜智
慧，一面畫圖設計，並思考如何裝置在浸禮
缸中注放水的系統。將尺寸量好，在家先鋸
好木料，找一個星期六，請了好多位弟兄，
有方約翰，王潔修，潘昭台等來幫忙，把木
箱裝起來，木箱下面有四個輪子，每個輪子
能吃重三百磅。

經過幾次作工程的服事，我體會到，在
教會這個屬靈的家中，我們有許多事奉的機
會。同時能在事奉的過程裏經歷神，祂使我


